PAN-AFRICAN PARLIAMENT



PARLEMENT PANAFRICAIN

البرلمان الأفريقى

PARLAMENTO PAN-AFRICANO

Gallagher Convention Centre, Private Bag X16, Midrand 1685, Johannesburg, Republic of South Africa Tel: (+27) 11 545 5000 - Fax: (+27) 11 545 5136 - Web site: www.pan-african-parliament.org

EXPOSE SUR LE ROLE JOUE PAR LE PARLEMENT PANAFRICAIN ET LES PARLEMENTS NATIONAUX DANS LA MISE EN ŒUVRE DE L'AGENDA AFRICAIN SUR LE DEVELOPPEMENT DURABLE

Thème de la Conférence: Promouvoir une meilleure coopération Régionale pour des migrations dignes et humaines en Méditerranée

Sous thème de la séance numéro 5 ou est programmée la présentation du Parlement Panafricain : S'attaquer aux facteurs déclencheurs des migrations : l'importance de promouvoir le développement durable dans les pays d'origine.

La Valette (Malte) 17 novembre 2017

Son Excellence Monsieur Martin CHUNGONG, Secrétaire Général de l'Union Interparlementaire ;

Son Excellence Monsieur Angelo FARRUGIA, Président du Parlement de Malte ;

Son Excellence Monsieur Pedro ROQUE, Président de l'Assemblée Parlementaire de la Méditerranée ;

Mesdames et Messieurs les très Honorables Présidents de Parlements ;

Honorables Parlementaires et très chers collègues ;

Mesdames, Messieurs;

Il m'est particulièrement agréable de prendre part r à cette conférence sur le thème : Promouvoir une meilleure coopération régionale pour des migrations dignes et humaines en Méditerranée.

Ce sera pour nous un devoir de faire une présentation sur les activités du Parlement Panafricain et des Parlements Nationaux, dans le cadre du sous thème qui nous a été attribué.

Cela nous permettre de montrer le lien directe qui existe entre les phénomènes migratoires et les politiques de développement.

La migration peut se définir comme le départ du pays d'origine pour la quête du bonheur au-delà des frontières du continent. La jeunesse africaine s'y intéresse car l'idée première est que le bonheur se trouve au-delà des frontières du continent, c'est à dire en Occident. Pour maintenir les jeunes africains dans leur environnement d'origine, il est nécessaire de mettre sur pied de bonnes politiques de développement participatif, d'instaurer la justice sociale et l'Egalité de tous. Ce qui revient à faire que toutes les couches de la population puissent bénéficier des revenus de la croissance, afin que les uns ne soient plus lésés et entreprennent le chemin d'un exil périlleux et très incertain.

Je commencerai mon propos par un bref rappel de l'Agenda 2063 de l'Union Africaine qui est le cadre de référence de l'élaboration et de la mise en œuvre des politiques de développement durable du continent africain qui s'inscrivent en droite ligne des Objectifs de Développement Durable pour l'horizon 2030 de l'Organisation des Nations Unies.

L'Agenda 2063 de l'Union Africaine est un ensemble de 7 aspirations qui place le développement durable au centre de ses différentes en matière de bonne gouvernance, de paix et sécurité, d'identité culturelle, d'inclusion des couches les plus vulnérables de la population dans le processus de développement.

Je souhaiterais également circonscrire ma présentation autour de quatre axes principaux à savoir :

- Les initiatives en faveur de la jeunesse;
- La promotion des questions du genre et de la jeune fille ;
- La gestion des ressources minières ;
- L'agriculture et la sécurité alimentaire.

A- Les initiatives en faveur de la jeunesse

L'année 2017 a été dédiée à la jeunesse par les Chefs d'Etats et de Gouvernements des Etats Membres de l'Union Africaine avec pour thème : Tirer pleinement profit du dividende démographique en investissant dans la jeunesse. Conformément aux textes en vigueur, le Parlement Panafricain a pour responsabilité d'implémenter les décisions prises au Sommet.

Au sein du Parlement Panafricain, le caucus des jeunes est une plateforme de réflexion et de suivi de la mise en œuvre des programmes initiés en faveur des jeunes, notamment dans les domaines d'une plus grande participation en politique, de la création des emplois pour les jeunes, de l'octroi de crédits et de la mise à disponibilité de l'expertise pour l'auto-emploi et la création de petites et moyennes entreprises.

Au cours de la Session des Commissions Permanentes du mois d'aout dernier, nous avons choisi de tenir la Conférence Annuelle des Présidents de Parlements avec pour cadre de référence la jeunesse.

Rassembler les Présidents des parlements de tout le continent favorise la concertation pour que les mêmes objectifs soient poursuivis sur le plan national, en tenant compte de l'environnement et de la spécificité de chaque pays.

Pour mener à bien ces activités, les pays africains ont besoin du transfert des technologies, pour que l'Afrique cesse d'être un comptoir de matières premières. Cette option à elle seule permettra de limiter les flux migratoires grâce à la création d'emplois pour les jeunes africaines et africains.

Un autre domaine susceptible de résorber le chômage en Afrique est celui de l'implication des jeunes dans la lutte contre le changement climatique en finançant leurs projets, notamment dans les secteurs du recyclage et des énergies renouvelables.

A ce niveau aussi, nous avons besoin de financements de formation et d'expertise pour faciliter la mise sur d'activités régénératrices de revenus, afin que les jeunes soient de moins en moins tentes d'aller chercher le bonheur ailleurs.

Nos activités en faveur de la jeunesse sont multiples.

Cette semaine également, du 12 au 14 novembre, le Parlement Panafricain, en collaboration avec les Parlements Nationaux, a organisé à Khartoum au Soudan, une conférence sur le renforcement des capacités de jeunes parlementaires, en matière de bonne gouvernance, de paix et de sécurité, qui sont des valeurs partagées de l'Union Africaine, conditions indispensables pour le développement et la croissance économique.

Apres la jeunesse, la priorité est accordée à la promotion des conditions de la femme.

B - La promotion des questions du genre et de la jeune fille

Lors de la cinquième Session Ordinaire du Parlement Panafricain au mois d'octobre dernier, nous avons tenu la dixième Edition de la Conférence des Femmes du Parlement Panafricain. Placée sous le thème : le rôle des Parlementaires dans la promotion des instruments internationaux et régionaux relatifs aux Droits de l'Homme, en particulier ceux portant sur les jeunes, la paix, et la sécurité, les mutilations génitales féminines, pour tirer pleinement parti du dividende démographique. Cette édition a été spéciale à plus d'un titre, car y ont pris part, des représentantes de la société civile, des femmes leaders, des femmes ayant occupé et occupant des postes de responsabilités, ainsi que des femmes membres de Parlements Nationaux, en raison de cinq représentantes par pays. Ce dernier groupe de femmes parlementaires issues de Parlement Nationaux ont été désignées comme des points focaux qui veilleront sur le suivi et la mise en œuvre des résolutions de cette conférence.

En dehors des efforts menés pour la ratification des instruments juridiques, le combat est également livre pour l'amélioration des conditions de vie de la femme et de la jeune fille au quotidien.

C'est ainsi qu'un travail de longue haleine est abattu dans le cadre de la lutte contre des pratiques extrêmes comme l'excision féminine. Cette question est suivie de très près non seulement par le caucus des Femmes, mais également par la Commission Permanente sur la santé.

L'amélioration des conditions de vie de la femme et de la jeune fille, tout en garantissant l'application effective de leurs droits fondamentaux, leur assurent la possibilité d'une vie meilleure dans leur pays d'origine.

C- LA GESTION DES RESSOURCES MINIERES

Le Parlement Panafricain, en collaboration avec des partenaires au développement, vient de se lancer dans un programme de mise en œuvre d'une nouvelle approche développementaliste de la gestion des ressources minières.

Il s'agit d'une orientation qui a des répercutions bénéfiques, directes et immédiates sur :

- La bonne gouvernance,
- La transparence,
- Le respect des Droits de l'Homme en général et celui des populations autochtones en particulier,
- L'implication des populations autochtones dans la gestion des écosystèmes, ainsi que dans la répartition des retombées économiques (développement des infrastructures et services dans les communautés),
- L'augmentation des recettes fiscales des finances publiques.

Ce programme très ambitieux et réaliste a été lance au en Afrique du Sud au mois de mai 2017. Au mois d'août de dernier, la réflexion a été approfondie ou a eu lieu la première réunion de haut niveau en présence des Parlementaires Panafricain. A l'échelle continentale, nous y sommes revenus pendant les assises de la conférence de Yaoundé organisée par le Parlement Panafricain, les partenaires au développement, les parlement régionaux, les parlement nationaux et les commissions économiques régionales. Yaoundé a donc été le lieu d'échange par

excellence pour tous les parlementaires et les parties prenantes du continent africain.

Mener à bien ce projet, est le moyen le plus sûr et le moins couteux pour garantir le respect des principes démocratiques, la paix et la sécurité à travers le continent. Ce st aussi le moyen le plus efficace pour lutter contre le foisonnement des milices et l'enrôlement des enfants soldats, tandis que la bonne gestion en elle-même crée de nombreux emplois et conduit à la redistribution équitable des revenus de la croissance.

Il est prévu de tenir quatre autres réunions du même genre dans les autres régions économiques que sont l'Afrique de l'Ouest, l'Afrique du Nord, l'Afrique de l'Est et l'Afrique Australe.

Apres les ressources minières, il nous parait très important de clôturer cette présentation en parlant des activités que nous menons pour promouvoir l'agriculture et assurer la sécurité alimentaire.

D - L'Agriculture et la sécurité alimentaire

Parmi les principaux partenaires du Parlement Panafricain, figurent les Institutions Spécialisées des Nations Unies.

Dans les domaines de l'Agriculture et de la sécurité alimentaire, un partenariat a été mis sur pied avec l'Organisation des Nations Unies pour l'Alimentation et l'Agriculture (FAO). Cette institution nous apporte un soutien considérable dans nos activités à travers le continent dans le but d'atteindre les objectifs suivants :

- L'augmentation des rendements et de la productivité,
- Le partage de meilleures techniques agricoles, et surtout,
- Faire des cultivateurs des cultivateurs te des cultivatrices africaines, des agriculteurs et des éleveurs.

Somme toutes, quelques activités du Parlement Panafricain parmi tant d'autres viennent de vous être présentées.

La recrudescence des mouvements migratoires montrent en quelque sorte les difficultés que rencontrent les politiques et les mesures jusqu'ici définies. Il est grand temps réagir, pas seulement sur les berges de la Méditerranée, mais davantage et surtout dans les pays d'origine point de départ de ces jeunes hommes et jeunes femmes, pour la recherche d'une vie meilleure, aspiration légitime de tout être humain.

Je vous remercie.